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“我们的口号是要把香港打造成大数
据驱动的智慧城市。”香港科技大学计算机
科学与工程学系系主任杨强近日受访时
说。在他的牵头下，科大组织了一批专家开
展智慧城市建设的研究和大数据的应用。

科技基础设施全球第一

香港特区行政长官梁振英在 《2016
年施政报告》 中也提到，特区政府将与
科研及公私营机构共同研究建设智慧城
市。特区政府创新及科技局 （创科局）
将负责制定智慧城市的数码架构和标准。

创科局回应记者关于香港智慧城市
建设构想时表示，将于 2016 年下半年开
展一项顾问研究，为香港制定一个整体框
架作为智慧城市发展蓝图，研究范围包括
策略、发展计划、管治安排、数码架构和标
准、公私营合作模式等。目标是为香港制
定一个至 2030年的智慧城巿长远发展计
划，利用创新及科技解决面对的都市挑
战，并提升城市管理和改善巿民生活质
量。顾问报告预计于明年4月完成。

事实上，香港在建设智慧城市方面有
着相当好的硬件基础。梁振英在施政报告
中表示，根据世界竞争力年报，香港的科
技基础设施连续5年排名全球第一。他举
例，香港目前免费的Wi－Fi.HK热点已超
过 1.7 万个，特区政府将在 3 年内逐步扩
大免费 Wi－Fi 覆盖率 1 倍至 3.4 万个，在
所有公屋、公立医院、街市、公园、休憩处、
海滨长廊、旅游景点、公共交通交汇处及
陆路口岸等提供免费Wi－Fi，使香港成为
全球Wi－Fi热点最密集的地方之一。

科技提升公务效率

创科局介绍，香港拥有先进的资讯及
通讯科技基建设施，并多方面采用物联网
技术，政府部门和各公私营机构已在多个
范畴上采用感应器及相关技术来收集数
据及实现智能化，例如运输署在繁忙路段
安装感应器，收集实时交通资讯；渠务署
利用智能超声波感应器探测各类水渠沙
井的水位，以决定维修保养及清洁工程的
优先次序，从而减低水浸的风险；土木工

程拓展署利用感应器监察斜坡的情况，防
止山泥倾泻；香港海关采用的电子关锁系
统，通过全球定位系统追踪货车位置，减
少同一批货物分别在粤港两地入境及出
境时被海关重复检查的机会，简化清关手
续和加快货物转关流程等。

杨强表示，打造智慧城市硬件很重
要，但是核心是数据的整合。在特区政
府的支持和资助下，香港科技大学的十
几位教授组成项目组，成为第一个探索
为香港建立大数据整合平台的机构。

该项目组负责人之一、科大计算机科
学与工程学系副教授陈雷介绍，特区政府
在去年推出公共资料入门网站data.gov.hk，
提供超过6000个供免费使用的资料集，包
括交通、气象、医疗、财经、人口、工商
业等，项目组目前在整合这些政府公开的
数据，加上社交网络等数据，以实现智慧
城市的实体应用。

打造平行虚拟空间

创科局表示，推动开放数据共享是

发展智慧城市的另一个重要措施。政府
于2011年推出，并于2015年全面革新的
公共资料入门网站——data.gov.hk，提供
一站式平台，以数码及机器可读格式免
费发放政府部门、公共机构及私人机构
的资料集。创科局还表示会继续鼓励公
私营机构开放更多数据集，以方便公众
人士及业界运用这些数据集推行不同的
分析和应用。

科大副研究员欧阳军承担了科大另
外一个项目，也是智慧城市的其中一个
具体应用——地铁大数据平台。欧阳军
介绍，该平台将八达通刷卡数据、监控
视频、地铁内Wi－Fi连接数据、社交网
络数据等组织起来，将计算出的结果可
视化，判断地铁站某个地方的人数是不
是到了有可能发生拥挤及踩踏事故的危
险点，以达到提前预警和疏散人群的目
的。该平台还会根据每个人的位置，通
过手机 APP 提醒他应该往哪条路疏散，
比纯靠人眼来观察，用经验来处理更加
具备准确性和预判性。

“我们的口号是要把香港打造成大数
据驱动的智慧城市。”杨强表示，人在物
理空间活动，智慧城市建设就是在未来
打造一个平行的虚拟空间，即城市镜
像，它的内容会更多，能更加丰富地展
现一个人的行为。这样的城市镜像，前
台是为政府和市民服务的，后台就是大
数据的支持。 （据新华社香港电）

香港以大数据打造智慧城市
谢希语

在首次实现政党轮替的台湾“立法院”，“换血”超过
1/3，40多人首次当选，“立法委员”平均年龄降至 50岁以
下。按理说，本届“立法院”应该“新人新气象”了吧？然而，
从 2 月“立委”报到，到 7 月 15 日本次会期结束，“立委问
政”开门大戏却是槽点满满。资深“绿委”继续语出惊人，新
人也是雷语不断，令人目瞪口呆。

换位置就换脑袋？

近日台湾“卫福部食药署”偷袭式地重启饱受争议
的加拿大牛肉进口，为新当局“发夹弯”行事作风再添
一证。其实，唱响“山路十八弯”的又何止新当局，“绿
委”也毫不逊色。

除了进口加拿大牛肉，岛内议论多时的还有开放含
瘦肉精美猪。较之选前抗议马当局开放美国牛肉的义愤
填膺，选举时捍卫食品安全的言之凿凿，“绿委”眼见开
放美猪恐将成行，有人三缄其口，有人改口喊弱。

比如连任多届的“绿委”林淑芬，曾于民进党在野
时，站在反对美牛进口的前线，怒骂时任“卫福部长”
是“混蛋”，指责“国民党丧权辱国，台湾被美国殖
民”，如今却回避表态，说本土产业 （人士） 都还没表达
意见，她也不想表达意见。同为昔日斗士代表、民进党

“立法院”党团书记长陈亭妃，称“农委会主委”曹启鸿
（曾表态“哪有能耐不开放”） 的言论被过度解读，还改
口说关于开放一事要倾听民意。“绿委”也不是说说而
已，5 月间曾凭借人数优势，阻挠国民党团提出的“严
禁瘦肉精美猪进口”决议案通关，毅然背弃旧日立场。

另有“绿委”陈欧珀，去年10月在“立法院”质询
时说，台湾不能过度依赖大陆观光客，“一个澳洲客或是

德国客，可以抵10至12个陆客”、“陆客来台是有人潮却
没钱潮”，要更积极开发其他地区的观光客。今年4月质
询“交通部长”时，面对陆客赴台规模缩减之困，改称“目
前‘观光局’的定调上，还是要以欢迎陆客为主轴”，又怕陆
客认为台方态度有保留。如此种种，让人慨叹，早知今日，
何必当初？果真应了那句“换了位置就换脑袋”？

“立法院”中出“活宝”

民进党“立委”中素有“活宝”一说，有媒体封
的，有网民评的，还有对手调侃的，不同出处，新旧版
本，说法不一。被选成“立院几宝”者，有人坦然受之
还开班授课，有人恼羞成怒要诉诸公堂。

回顾历年的不同版本，陈亭妃被提到的时候较多。
作为“批马”专业户，陈亭妃在马英九当政时便频频开
火，近来连台湾“雄三”飞弹射向大陆，都要怪罪已下
台的马英九。她在受访时称，误射行为表示马过去 8年
对大陆懦弱，让大家觉得“国防”已经不重要了，才引
发今天的“果”。此言一出，连对马英九多有怨言的岛内
民众都难苟同，陈的“脸书”页面随即遭洗版，并在网
络论坛上被狂嘘。

今年 2 月，陈亭妃在“立法院”记者会上说，台南
地震灾区土壤液化现象严重，仅用一根手指戳土，就可
以戳出一个洞，可见土壤液化相当严重。此等缺乏科学
常识的言论，令人目瞪口呆。

5 月，在质询“国防部副部长”郑德美时，陈亭妃
展示“国防部”发言人“脸书”在母亲节贴文的照片质
疑，蛙人部队训练到流鼻血，还要绑着手游泳，对比空
军高大挺拔的照片，“你要你小孩做空军还是蛙人？”质

疑蛙人训练太残忍，还在母亲节贴图伤害蛙人妈
妈。郑德美回应：“如果他不流鼻血，他上战场会
流血。”陈亭妃又呛，“告诉你们这样募兵会有困
难！”事后舆论一边倒批评陈亭妃。

新人问政状况百出

相比上述多次当选“立委”的老人们，新人的
表现也令人大跌眼镜。马英九曾于1月间前往太平
岛“宣示主权”，在冷嘲热讽的民进党“立委”
中，林俊宪也是其一。他批评“看守总统”此举是
在“制造麻烦”，竟称“太平岛离我们那么远，是
守不住的”。

为抗议 WHA （世界卫生大会）“不尊重”台
湾，民进党“立委”王定宇在政论节目上建议，请

“卫福部长”林奏延带传播登革热病毒的蚊子去
WHA咬人，咬到谁谁倒霉。为解决通关问题，王

定宇甚至提议“请刘谦帮忙把它 （毒蚊子） 变进去，如
果你 （WHA） 把台湾摒除在外，就唱那个 《冰雪奇缘》

‘Let It Go’（电影主题曲），让它飞一飞。”此等含有生
化攻击意味的妄论，简直让人无语。

除了大发惊人之论，还有完全找错战场、搞不清状
况的。本届“立委”中最年轻 （28岁） 的民进党人吕孙
绫，要求负责情报工作的“国安局长”杨国强为宪兵滥
搜案对下属进行惩处。但宪兵隶属于“国防部”管辖，
算到“国安局”头上是打错了板子。以下为二人对话。

“委员对不起，宪兵不是我的职权范围。”“怎么不是
你的范围，你是局长啊？”“我当然是局长，邮局局长也
是局长啊！”如不事先说明，它简直像是风行于网络的恶
搞段子，然而此番对话就在“立法院”中真实发生了。

说过了“大绿”民进党，还有“小绿”“时代力
量”。其“立委”、闪灵乐团主唱林昶佐，曾在质询中
说，只有台湾歌手在大陆演出时会有武警盯场，这是

“镇压”台湾歌手，还说“如果是少女时代 （韩国流行女
团），想必就没有。”此言显然与事实不符。

荒腔走板是民主之耻

台湾 《中国时报》 针对本届“立委”荒腔走板的问
政刊发社论，称“立委”的主要使命是：“修法”及“立
法”、通过质询与预算审查来监督行政部门以及通过选民
服务反映民意。但显然许多“立委”并不关心法案，质
询内容也与监督施政无关，甚至乱问、乱讲、乱骂，连
最基本的查证与研究功课都不做，以为自己的主要工作
就是高姿态辱骂官员。说穿了，他们质询的目的是争取
新闻版面作秀，为自己打知名度。

社论称，有些专业领域或许不容易在短时间内进入
状况，但“立委”们应该多用功；其实有许多议题只要
稍加查证就能够明白，如果“立委”质询时连这样的议
题都能够说错，必属权力傲慢造成的无知，或另有企图。

社论总结道，“立法院”直接对民意负责，除了换届
改选外几乎没有监督机制。但这绝不表示“立委”在问
政时可以荒腔走板、不问品质。这不只愧对选民、浪费
公帑，更会造成民众对民主体制失去信心，成为酝酿威
权主义的温床。

前国民党“立委”邱毅认为，“立委”荒腔走板是过度重
视意识形态造成的恶果。自从台湾各路公职普选之后，打
意识形态牌总比打政绩牌、专业牌管用，导致靠选举上台
的候选人都是操纵意识形态的高手，专业知识反倒浅薄。

曾在“立法院”本会期接受质询的前“行政院长”
张善政说，“以意识形态来主导、凌驾专业这种人，我是
不会去尊敬的。”权位、尊重、民心，荒腔走板的背后，
失掉的将比获得的更多。

老人风格不改 新人有样学样

台“立委”荒腔走板闹哪样？
本报记者 张 盼

坐落于台北市信义区的“陶朱隐园”目前正在建设
中。该园是台湾首座规划种植约2.3万棵乔木与灌木的森林
建筑，除了景观绿化，更突出环保和节能色彩。为了解决
地产建筑体内部种植高大树木并保证存活的难题，“陶朱隐
园”建筑商“中华工程”聘请旅日的詹凤春博士担任植栽
顾问。在日本拿到树木医执照的詹凤春近日回到台湾，在
台北阳明山林地考察，力求通过土壤改良技术，创造“陶
朱隐园”树木良好的生长环境，让“陶朱隐园”成为台湾
森林建筑的顶级标杆。图为詹凤春 （左） 在林地现场向媒
体讲解相关技术细节。 本报记者 任成琦摄

民进党“立委”陈亭妃质疑蛙人部队训练到流鼻血，还要
绑着手游泳太残忍，称这样很难募到兵。 （资料图片）

“一国两制”与基本法
研 讨 会 在 港 举 行

本报香港7月17日电 （记者陈然） 16 日晚，
由紫荆杂志社、港澳基本法研究会共同举办的

“一国两制”与香港基本法研讨会颁奖礼在香港北
角举行，香港特区政府行政长官梁振英、中央政
府驻香港联络办公室副主任杨健、全国人大香港
基本法委员会副主任梁爱诗及中联办法律部部长
王振民等出席典礼。

梁振英在典礼上发表致辞说，“一国两制”、
“港人治港”、高度自治是对香港最有利的安排，
在“一国”与“两制”的双重优势下，香港可为
自身、为国家发展获取动力。

他强调，对“一国两制”的落实，都必须以
自身的《基本法》为具体规范。《基本法》规定50
年不变的，是香港的资本主义制度和生活方式，
并不是指国家对香港的主权在 50 年之后可以变，
香港特别行政区是中华人民共和国不可分离的部
分。

王振民在典礼上进行题为 《“一国”之下
“两制”的相处之道》的演讲。他表示，香港要全
面客观地认识、理解祖国，也要深入地认识、理
解自身，更要坚守法治原则，合情合理地处理两
地关系。

随后，紫荆杂志社成立“紫荆研究院”，鼓励
专家学者就不同议题为香港特区政府提出建议，
梁振英、杨健、梁爱诗及王振民等主礼嘉宾为研
究院揭牌。“一国两制”与香港基本法研讨会也于
同日下午举行，来自中国内地、港澳及海外的学
者纷纷踊跃参会，交流意见。

台北举行缅怀
孙中山座谈会

本报台北7月17日电 （记者任成琦、王尧）
以“缅怀孙中山 共筑中华梦”为主题的孙中山先
生 150 周年诞辰纪念论坛 17 日在台北举行，活动
聚焦中山思想与两岸关系未来发展。

国民党副主席胡志强在致词时指出，要共筑
中华梦，两岸对中山先生的尊敬和追怀是没有距
离的，两岸要努力追求中华民族更好的进步和生
活，这一点目标是一致的。中华妇女党主席涂明
慧致词指出，在遵循两岸和平发展方面，中山思
想是一条和平的脐带，但当前民进党当局展开一
系列“去中国化”行为，她对此感到忧心。

论坛由中华妇女党、中国华艺广播公司和
《旺报》 等主办。今年 6 月 28 日至 30 日，广东中
山市刚举办孙中山诞辰 150 周年纪念活动，这次
论坛由台湾接着办，体现了两岸对中山先生的共
同尊敬。

沪港台“联合大学”再度开学
为青年学子营建“开放式课堂”

据新华社上海7月17日电 （记者潘清） 由同济大学、
香港理工大学、台湾逢甲大学、台湾世新大学共同主办的

“联合大学 （暑期·2016） ”17日在上海开学。包括特邀的
澳门大学在内，5 所高校 400 名学子走进这个为期 12 天的

“开放式课堂”。
作为推动大陆与港澳台高校更富实质性合作交流的创

新之举，沪港台 4 所高校于 2014 年联手推出学分互认的
“联合大学”。当年7月，这一全新合作办学模式在同济大学
首次成功举办，次年暑期移师台湾逢甲大学。

同济大学港澳台办公室主任潘慧斌介绍，“联合大学”
开设4门课程，定位于“通识课”，对参与学生不设专业门
槛，主要以中文讲授。

今年 4 所高校开设的 4 个选修课程包均为各校的特色
优质学科，分别是同济大学的 《共时与再生——全息视
角的中国传统建筑变迁史》、香港理工大学的 《人本设
计》、台湾逢甲大学的 《品牌与创意》、台湾世新大学的

《沟通技巧》。
同济大学校长裴钢表示，“联合大学”提供了一个跨学

科、跨地域的“开放式课堂”，让沪港澳台青年学子走到一
起，共享优质学科课程资源，同时相互了解、学习、交流。

7 月 17 日，北京天坛公园一名晨练
者 （前左） 在教授香港青年抖空竹的诀
窍。

当日，由香港新家园协会和北京市
青年联合会共同组织的“四海一家”香
港青年交流团中国历史文化体验之旅在
北京拉开帷幕，来自香港的 1000 余名青
年将和北京当地的500余名青年一起，在
为期5天的行程里，探访北京这座世界大
都市里的中华文明。
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台北“陶朱隐园”的绿色主张


